



## *Académie des sciences d'outre-mer*

***La Guyane : pour un développement durable amazonien / Daniel Mangal***  
**éd. Ibis Rouge, 2010**  
**cote : 57.368**

Le titre donné à cet essai, historique, anthropologique, sociologique, écologique et économique, traduit clairement le militantisme de son auteur guyanais, délégué à l'aménagement du territoire et des fonds européens, maire d'une commune guyanaise. Malgré le dynamisme des propositions conceptuelles et pratiques formulées au fil de l'ouvrage, l'ultime phrase de conclusion reste interrogative, peut-être même pessimiste : « *En conclusion, on s'interroge sur la notion de décentralisation et de la volonté réelle de l'Administration de vouloir faire sortir ce département de sa situation de pays sous-développé* ».

L'ouvrage, bien construit en deux parties (18 chapitres) rassemble de nombreux schémas et cartes et fourmille d'une multitude de données précises et originales sur ce plus grand (84.000 km<sup>2</sup>) département français (de la dimension du Portugal et dont l'État détenait 90 % des terres en 1990) couvert à 96 % par la forêt amazonienne. Il en ressort la bipartition à la fois naturelle, historique et politique entre une Guyane Caraïbe, concentrant sur une frange côtière l'essentiel de la population (très diversifiée) et une Guyane amazonienne, peu peuplée (principalement par des Amérindiens). L'auteur fonde ses espoirs dans le développement durable « *le seul concept adapté* » pour faire sortir la Guyane de sa gestion actuelle héritière d'un passé complexe et contesté. Le Sommet de la Terre, à Rio en 1992, lui a fourni un ensemble référentiel pour ses analyses et propositions en faveur d'une «...*Guyane « unique », « équitable » et évoluée* ».

Cet intéressant ouvrage invite à la réflexion sur le devenir de territoires et de populations partagés entre le passé et le présent entre l'Occident et l'ailleurs. La dialectique Homme-Nature y plonge ses racines.

**Denis Vialou**